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人物專訪 Exclusive Interview  

臺大醫院「倫理中心」自 2023 年整併為一級單位之後，業務範疇擴及研究倫

理、臨床倫理及學術倫理等領域[1]。本期特別專訪，從事臨床外科工作近三十年、

醫學教育逾十年，從 2020 年起擔任本院臨床倫理委員會召集人，賴逸儒副院長，

憑藉其豐富的專業背景及深厚的實務經驗，來暢談其對臨床倫理的觀點與見解，以

及對於臺大醫院倫理中心臨床倫理組發展的期許與建議。   

文 / 臺大醫院倫理中心 林劭璇、江翠如、戴君芳、蔡甫昌  

賴逸儒副院長接受倫理中心專訪，暢談對於臨床倫理的觀點與見解 



壹、臨床倫理的角色與任務 

臺大醫院自 2002 年設立臨床醫學倫理委員會以來，一直致力於推動臨床倫理

的實踐與發展。賴副院長提到，為順應不斷變化的醫療及科技趨勢，醫院正式成立

了「倫理中心」，並設置了「研究倫理」、「學術倫理」與「臨床倫理」三個小組，

分別負責不同領域的倫理業務，透過這樣的整合，期望能夠提升整體運作效率。其

中，「臨床倫理組」除了主要專注於臨床服務，也應積極參與新興倫理議題的研究

與探討，並將結果以教學或諮詢方式推廣給第一線的臨床工作者，幫助他們在實務

中應對各種倫理議題並做出更合適的判斷。賴副院長也強調，推廣和落實臨床倫

理，光靠倫理中心或幾位專家的努力畢竟有限，且各科部所面臨的臨床倫理議題不

同，也需要各科部臨床倫理代表（種子人員）來協助推動。因此，賴副院長特別感

謝蔡甫昌執行秘書，能協助完成他當初所提的組設各科部種子人員之構想，讓臨床

倫理理念能更有效率地落實到各科部，並期許臨床倫理委員會能繼續扮演監督角

色，持續關注臨床倫理的實際推動成效 。 

貳、醫病關係首重信任  

在醫病關係中「信任」是關鍵，醫學倫理是建立在此信任基礎之上，賴副院

長強調，倫理教育的其中一個目的，是在於培養醫療人員能夠傳遞讓病人感到信任

的訊息，特別是在醫療資訊不對等的情況下，如何讓病人信任醫療人員努力的方

向，病人有時可能會迷失在最新或最貴的治療選擇中，此時要如何讓病人相信醫療

人員會為他們提供最佳的醫療決策的資訊。賴副院長接著引用臺灣的一句俗話「先

生緣，主人福」，並解釋這實際上也反映了醫病之間的信任關係，是為解決問題的

一把鑰匙。賴副院長同時也提醒，要創造信任關係，醫師與病人溝通時的「耐心」

也很重要，若醫師在疲累或繁忙時與病人解釋病情，傳遞出的訊息可能不佳，病人

也會感受到不耐。為此，他建議同仁避免在這些狀況下解釋複雜的病情，寧可另擇

時間充分休息後，再進行溝通，讓醫療人員先做好準備，以確保病人能接收到清楚

且感到信任的訊息。 

參、器官捐贈與勸募之挑戰 

有關器官捐贈，由於亞洲地區的文化及對身後大體的傳統觀念，此外腦死判定

的時機，神經科老師們常有不同意見，從過去及現今都還存在許多挑戰，器官勸募

單位在實際推廣上面臨許多困難。然而，賴副院長仍希望本院在器官勸募推動上能

再加一把勁。賴副院長曾與亞東醫院及慈濟醫院主任討論勸募的挑戰，他們指出臺
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大醫院有大量急重病、罕見疾病及末期病人，加護病房應是有相當潛在的器官勸募

來源，然而，臺大醫院並未充分開發這部分，反而努力與其他醫院合作從院外勸募

器官。近年來，為改善這種情況，賴副院長也特別請「器官勸募小組」多方嘗試向

院內單位，特別是加護病房進行積極的宣導，他也特別感謝勸募小組近年來的努力

付諸行動 。  

 賴副院長又提到，臺大醫院在勸募上面臨的困難，部分是源自主治醫師們的

首要目標是救活病人，專注於完成所謂的「養生送死」儀式。賴副院長回憶起自己

作為醫學院學生時代，當時並無正規或系統性醫學倫理課程，主要是透過老師及前

輩的傳授、以及病人家屬之間的溝通與互動，逐步地去摸索學習嚴肅的生命末期議

題。因此當時印象深刻被傳授的是，即使專業的醫療團隊，明知進一步治療對病人

無益，為安慰病人及其家屬，醫療人員仍會盡力提供救治，堅持把所謂「養生送

死」儀式走完。蔡甫昌主任也回應，除賴副院長所提的「救治到底」醫界文化外，

當面對預後不佳或於末期病人時，醫師們常常未將器官捐贈作為一個對病人或家屬

的解釋選項，可能也是器官勸募推動困難的原因之一。賴副院長也強調，這需要耐

心逐步向醫療團隊溝通，我們不希望過度勸募，但至少應讓加護病房的團隊知道，

當已達到一定治療極限時，器官捐贈可作為向病人或家屬解釋的其中選項 。 

 在訪談過程中有討論到住在外科加護病房，家屬堅持不願意放棄積極救治的

實際個案。賴副院長也分享了他的看法，他提到以前外科教授的教導，若在考慮是

否需要進行手術，這通常意味應該要做，這種積極態度就是外科醫師的特點。因此

若連外科都認為應該停止救治，這便是一個明確的末期信號，表示應該踩煞車。然

而第一線醫療人員即便知道這是無效醫療，因考量到不配合家屬堅持救治的話，擔

心會有法律或倫理上的問題，此時，臨床倫理委員會下「倫理諮詢」角色便能發揮

作用。蔡甫昌主任回應到，倫理諮詢的職責在面對此類個案，一方面可以去了解提

出照會醫師的想法，同時也可透過召開家庭會議創造出討論的空間，協助彼此進行

溝 通 與 理 解。有 時 法 律 上 毫 無 疑 問，但 主 治 醫 師 需 要 一 些 道 德 的 支 

持（moral support），方可依其醫療專業判斷勇於執行處置 。 
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肆、醫療科技創新與應用：昂首仰望星空，心繫眼前玫瑰   

關於大眾所關心的醫療科技應用，賴副院長指出，機械臂手術確實具有一些優

勢，例如它能消除手部顫抖，提供3D視覺效果讓操作更精確，醫師可以坐著操作，

減少疲勞。但機械臂儀器終究只是一種工具，重要的是操作工具的人。賴副院長

2014年即取得達文西手術訓練證書，但不諱言表示，過去10年來文獻報告顯示以機

械臂執行手術的效果能夠比現行微創手術帶來明顯好處的術式其實不多，大多數手

術的效果與現行治療工具無異。因此，賴副院長認為應該依照病患狀況和需求，務

實評估機械臂手術的效益。當然，隨著科技進步及人工智慧（Artificial Intelligence, 

AI）技術導入，賴副院長亦表示，我們仍要保持開放的態度來看待機械臂手術，隨

著運算能力的提升，手術儀器已經能夠記錄並分析醫師的操作過程，拆解動作模

式，甚至可以在手術過程中提醒醫師最佳操作方式，此將有助於未來醫生技術的養

成及推廣。賴副院長認為，儘管AI可在手術中輔助，但做決定的是人自己，人工智

慧尚無法完全取代醫師執行手術的角色 。  

人物專訪 Exclusive Interview  

臺大醫院倫理中心季刊  第3期 2024.09 

賴逸儒副院長與倫理中心專訪過程 
（左－賴逸儒副院長、中－臨床倫理組林劭璇管理師、右－蔡甫昌主任） 



賴副院長接續有感而發地指出，最近全民熱議的 AI 發展，許多人發表創新的

AI 成果，目前產出產品並不實用。如同 2000 年的網路發展，雖然百花齊放但泡沫

化的公司也不少，還是需要一段時間才能見到成果落地應用。賴副院長也表示，臺

大醫院當然也需要投入人工智慧的醫療應用研發，且認為當前先專注於開發 in-

house 生成式語言 AI 以及雲端運算是可行的方向。同時他也呼籲，AI 的投資固然重

要，但也不能忽視基本功和人才培養，昂首仰望星空的同時也要心繫眼前玫瑰。最

後，賴副院長認為，儘管資通訊業者認為醫療領域的 AI 發展過於保守，然而不同

於產業界需要加快速度才能在競爭市場中生存，醫療領域的 AI 發展則應該是在務

實安全下進行。賴副院長更進一步提醒，年輕醫師也應理解科技與實際需求之間的

平衡，最新技術並不總是最好的，就如無論是傳統開刀、腹腔鏡或機械臂手術，都

應根據病人的實際情況，選擇最適合的治療方案，而不是盲目追求最新治療技術。

賴副院長最後引述金城武在廣告中台詞：「世界愈快，心愈慢。」，提醒在面對世界

科技快速變化的同時，更需要隨時保持冷靜與務實的心態 。 

伍、對臨床倫理組的期許與建議 

  對於倫理中心發行季刊，賴副院長給予相當的肯定。同時也鼓勵倫理中心可

再進行縱向與橫向的跨單位交流。縱向是教學、服務及研究上的倫理議題，與第一

線醫療單位息息相關；橫向則指在業務推廣時，須與行政單位及臨床科部互動，像

器官捐贈就需要多方合作。此外賴副院長指出，臨床倫理委員會內部的討論常涉及

法律、社會等層面，火花四射，但第一線的工作者往往不知這些討論的深度與複雜

性。這樣的隔閡顯示倫理議題與臨床實踐之間的溝通仍有待加強。 

賴副院長並指出，年輕醫療人員對倫理議題的討論常感到拘謹，擔心表達想法

會被標籤化，但實際上很多倫理議題沒有標準答案，需要因時、因地、因人制宜。

針對這些有爭議性的議題，透過角色扮演進行辯論是一種有趣的方式，例如在討論

膽囊發炎應先開刀還是先引流時，讓第一線醫療人員表達他們的看法。專訪中蔡甫

昌主任回應提到，倫理中心每月會參與內科加護病房倫理會議，實務探討個案；家

庭醫學部也定期召開倫理討論會，其他活動則持續發展中。賴副院長則建議，各主

要科部應與倫理中心合作舉辦倫理活動並安排課程，藉此增進倫理討論的廣度與深

度，並提議舉辦年度類似倫理週活動，由種子教官帶領，不同科別輪流參與，形式

可靈活多樣，除上述辯論外，另可以安排如演講、編曲唱歌、拍攝影片等不拘形式

年輕人喜好的創意方式。  
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賴逸儒副院長與臺大醫院倫理中心同仁合影  

（左 1 －研究誠信組周采潔組員、左 2 －江翠如組長、左 3 －蔡甫昌主任、 

右 3 －賴逸儒副院長、右 2 －戴君芳副主任、右 1 －臨床倫理組林劭璇管理師） 
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